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  以下是署理财政司司长苏锦梁今日（十一月四日）傍晚会见传媒的答问全文： 
 
记者：意大利商会表示有会员都考虑撤资，担不担心万一真的撤资会有一个带头

作用？ 
 
署理财政司司长：我都留意到有外国的商会，譬如昨日意大利商会提到因为「占

中」的行动对于他们营业的收益是有影响的，他们亦担心如果这些行动是持续

的，特别是在我们圣诞节、过年的旺季的时候持续的话，将会影响到他们在香港

投资的意欲，亦担心有部分投资者会削减在香港的投资。其实以往我和大家都说

了很多次，如果这些行动持续下去，或多或少会影响到香港的繁荣稳定，（也会

引起）外资对香港稳定的一些担忧。其实昨日已有商会代表出来讲了这些说话，

我希望「占中」的人士真的要听一下这些声音，因为这样会影响我们香港整体的

经济发展，而就业的机会都可能因而减少。 
 
  我想讲一讲，譬如昨日约了十多个香港中小企商会会长和代表和我们进行一

个午餐会议。在会议期间，其实我是希望和他们谈一下香港整体经济的现状，想

从他们口中知道最新的营商环境是怎样，但似乎与会的人士全部都没有谈及其他

的事情，只是向我反映「占中」行动对于香港中小企的影响。无论是哪一个行业，

其实是牵涉各行各业，他们认为（「占中」）影响到外国投资者，或者他们的营

商伙伴，（令他们）对于香港的法治和香港的稳定打了折扣。有部分非常担心，

亦希望「占中」行动尽快结束。（无论是）外国的投资者，又或者是本地的中小

企、占了我们百分之九十八企业的中小企，都是非常关心的。 
 
  或者我再谈谈旅游的数据，十月份虽然我们整体的（来港）旅客人数是增加

了，但有一样我留意到的是非内地旅客来香港减少了百分之三点五。再看看十一

月一日至三日，这（减幅）进一步扩大，非内地旅客来香港减少了百分之十二点

六，我希望这不会是如此持续下去的跌幅，但是，很多这些非内地旅客来香港，

都是一些高消费或者是商务旅客，所以这会影响到香港长远的经济发展。 
 
  我也多次跟大家讲过「占中」行动对香港的影响，我希望我们各界、各方面

的人士都能顾及到香港长久以来成功的基石，就是我们的法治精神和我们繁荣稳

定的可靠性。 
 
记者：我想问意大利商会他们有没有说到会撤资？以及如果他们撤资的话，对香

港的就业，即是会影响多少职位？ 
 



署理财政司司长：其实我们恒常有一个会议和外国的商会代表开会。早几个星期

前，我们开了一个会议，在会议上其实不单是意大利商会，其他商会都有反映对

「占中」的一些关注，可能特别是意大利商会，他们在香港有很多的零售业务受

到「占中」行动的影响，所以他们说如果「占中」影响到圣诞期间的消费，他们

部分的会员可能要考虑减少在香港的投资。至于其他商会的反应会是怎样，我想

是要视乎他们的业务在哪一方面受到「占中」的影响。整体来说我的投资推广署

同事，或者海外经贸办的同事都向我反映，投资者最关心的一点就是香港的法治

精神。 
 
记者：（就业影响） 
 
署理财政司司长：我想现在刚刚出现这个情况和有这个顾虑，暂时未有一个很具

体的对于就业方面影响（的数据），但大家可以想像到如果经济受到影响，就业

一定亦会受到影响。 
 
记者：如果意大利…… 
 
署理财政司司长：其实都是几普遍，有多个外国商会都反映有这些的顾虑。 
 
记者：例如哪一个？ 
 
署理财政司司长：我想我不方便说哪一个国家，因为在会议里面，大家一起开会

的包括很多不同的商会，我不想在未得到他们同意前说出是哪一个商会。但既然

意大利商会昨日他们已发言，我可以在今日和大家说这件事。谢谢。 
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